



Le Journal de l'Animation n° 197

Date: Mars 2019

Mots clés: [Service national universel](#) [jeu libre](#) [cour de récréation](#) [locaux](#)

Au sommaire de ce numéro:

- Entretien exclusif avec Gabriel Attal, secrétaire d'État à l'Éducation nationale et à la Jeunesse
- Ludimalle : vive le jeu en liberté !
- Le Service national universel : quels enjeux ? quelles modalités ?
- Au secours, mon équipe est éphémère !
- La réglementation des locaux d'accueils collectifs de mineurs
- Dispositif *Sesame* pour l'emploi dans l'animation et le sport
- Reportage : *Animaje*, association de jeunesse et d'éducation populaire
- Reportage : *Avenir des Cités*, sur les routes du numérique
- Fiches techniques Éducation aux médias
- Fiches d'expression corporelle petite enfance
- Anim'test : êtes-vous légèrement manipulateur ?
- D comme débattre

- Et toutes nos rubriques d'actualité.

Sommaire détaillé

Dossier Pro – **Le Service national universel : quels enjeux ? quelles modalités ?**

Plus de 20 ans après la fin de la conscription, la France va renouer avec une période de service à la Nation. Avec pour objectif de développer l'esprit de défense, le projet n'a pour autant rien de militaire. Confié à l'Éducation nationale, le Service national universel s'articule en deux parties, dont un mois obligatoire qui permettra à chaque jeune de 16 ans de faire l'expérience de la vie collective et de la mixité sociale. Le dispositif, quoique très flou encore, reçoit majoritairement un accueil enthousiaste : attiré de la nouveauté ou nostalgie ? Il reste que les professionnels de la jeunesse s'inquiètent sur le fond, l'engagement obligatoire, et sur les aspects pratiques de cette aventure. Le SNU paraît encore peu réaliste aujourd'hui, même si les premiers appelés seront sur le départ d'ici cet été.

Exclusif : entretien avec Gabriel Attal, secrétaire d'État à l'Éducation nationale et à la Jeunesse.

Dossier Action – **Ludimalle : vive le jeu libre dans la cour de récré !**

Bien que le jeu – et particulièrement le jeu libre extérieur – soit fondamental dans le développement de tout enfant à travers le monde, il tend à disparaître dans notre société au profit d'activités plus productives, plus sécurisées, moins risquées, mais moins ludiques aussi. Dernier bastion du jeu libre extérieur, la cour de récréation voit aussi ses possibilités réduites par crainte du danger, par manque de matériel ou par manque de formation des professionnels en charge de la « surveillance ». Le projet Ludimalle, développé dans la région lyonnaise en 2017, prend le contre-pied de cette tendance et montre tous les bienfaits du jeu libre extérieur, organisé et pensé par les adultes, que les enfants s'approprient pour le bien-être général. Voici quelques pistes pour avancer dans cette idée.

Formation personnelle – **À l'aide, mon équipe est éphémère !**

Nombreux sont les directeurs ou responsables d'équipe en attente d'avoir « enfin » une équipe stable pour développer un ou des projets. Pourtant, il est fréquent de voir les équipes bouger, les départs succéder aux arrivées, et il est parfois irréaliste qu'il en soit autrement. Alors, comment faire ?

Gros plan – **Un sésame vers l'emploi dans l'animation et le sport**

Chaque année, le dispositif Sesame favorise l'accès à l'emploi de jeunes âgés de 16 à 25 ans dans le monde du sport et de l'animation. Il leur permet d'accéder à des formations qualifiantes, comme un certificat de qualification professionnelle ou encore un Bapaat, Bpjeps et Dejeps. Gros plan sur un dispositif méconnu.

Un mois, un mot – **D comme débattre**

Le grand débat mobilise une large partie de la classe politique et des médias, sans faire l'unanimité au sein des Français. Entre ceux qui veulent en découdre et d'autres plus ou moins désabusés, à quoi peut-il bien encore servir de débattre ?

Sur le terrain – **Animaje : la réussite à taille humaine**

Cette petite association de jeunesse et d'éducation populaire au cœur du vignoble nantais est devenue incontournable. La qualité de son implantation, la réputation de professionnalisme de ses intervenants et la large adhésion de son public sont les principaux ingrédients de son succès.

Sur le terrain – **Sur les routes du numérique**

L'émergence des réseaux sociaux dans la vie des jeunes amène les professionnels qui les accompagnent à revoir leurs pratiques éducatives. Depuis septembre 2018, le club de prévention spécialisée Avenir des Cités, dans le Pas-de-Calais, expérimente le dispositif des Promeneurs du Net.

Anim'test – **Êtes-vous légèrement manipulateur ?**

12 questions pour vous tester, commentées par Pascal Mullard.

Bon à savoir – **ACM : quelle réglementation pour les locaux ?**

Quelles dispositions réglementaires régissent les locaux des ACM ? Devons-nous déclarer au préalable à la DDCS les bâtiments de l'accueil de loisirs que nous projetons d'ouvrir ? Les visites de la commission de sécurité sont-elles systématiques ? Où puis-je trouver une liste de bâtiments conformes pour organiser un séjour de mineurs en Ardèche ? Etc. Une fiche de la DJEPVA ayant formalisé des recommandations sur ce sujet en novembre 2018, cet article devrait permettre aux organisateurs et directeurs de mieux s'y retrouver dans la réglementation et les démarches concernant les locaux.

Fiches techniques :

Éducation aux médias – De l'idée du sujet à l'écriture d'un article : l'illustration de l'article

Éducation aux médias – De l'idée du sujet à l'écriture d'un article : la structure de l'article

Bouger – Expression corporelle des tout-petits (11) : les animaux

Bouger – Expression corporelle des tout-petits (12) : les personnages

Et toutes nos rubriques d'actualité :

Anim'Actualités

Des livres et vous

Le meilleur du web

Musique et chansons

Sur les écrans

Le tableau de bord du responsable